

19 DE FEBRERO DE 2025.

DIPUTADA WENDY ARLET HERNÁNDEZ ICHIN.

PARTIDO MORENA.

A FAVOR DEL DICTAMEN, RELATIVO A LA INICIATIVA DE DECRETO POR EL QUE SE REFORMA EL ARTÍCULO 7 DE LA CONSTITUCIÓN POLÍTICA DEL ESTADO LIBRE Y SOBERANO DE CHIAPAS; EN MATERIA DE PUEBLOS Y COMUNIDADES INDÍGENAS Y AFROMEXICANOS.

Con su venia diputado presidente, saludo con gusto al Gobernador del Estado de Chiapas, al Doctor Eduardo Ramírez Aguilar, al Doctor Juan Carlos Moreno Guillén, Magistrado Presidente del Tribunal Superior de Justicia del Estado, a las autoridades municipales, estatales y federales que hoy nos acompañan, sean todas y todos bienvenidos. Compañeras y compañeros legisladores, hoy no vengo a pedir, vengo a afirmarles, no vengo a convencer, vengo a recordarles una verdad que ha estado presente desde siempre, los pueblos indígenas y afrochicanos no somos pasado, somos presente y somos futuro, hemos resistido siglos de olvido, de exclusión, de decisiones tomadas sin nosotros y sin embargo aquí estamos de pie, con la frente en alto, con la voz firme y con la dignidad intacta. Hoy, esta tribuna no es solo un lugar donde se discuten las leyes, hoy, esta tribuna es la voz de los Tsotsiles que siembran con sus manos la tierra que nos alimenta, de los Tseltales que resguardan la selva, de los Choles que cuidan los ríos, de los Zoques que sostienen las montañas, de los afrochicanos que han dejado su huella imborrable en las costas; esta reforma a nuestra Constitución local no es un favor, ni una concesión, es justicia, es el reconocimiento de que nuestras comunidades no son adornos culturales, ni paisajes turísticos, sino pueblos con derecho a decidir sobre su propio destino, con derecho a gobernarse, con derecho a existir, sin pedir permiso, esta reforma no es solo un reconocimiento simbólico, es una garantía de derechos con efectos reales en la vida de nuestras comunidades, esta reforma se traducirá en hechos concretos en los sistemas normativos indígenas reconocidos como una forma legítima de impartir justicia, siempre en comunión con los principios de derechos humanos y de equidad, así como con esta reforma también un compromiso con la transparencia, pues a partir de este año más de 1000 comunidades recibirán recursos directos para que ellos manejen los proyectos que prioricen necesarios para sus propias comunidades, porque la justicia también significa autonomía y desarrollo con dignidad, y no

estamos solos en este camino, desde el Gobierno Federal nuestra Presidenta la Doctora Claudia Sheinbaum Pardo, ha dejado claro que la transformación de México tiene rostro indígena, tiene voz de mujer y tiene el espíritu de lucha de quienes nunca se han rendido, y en Chiapas bajo el liderazgo de nuestro Gobernador el Doctor Eduardo Ramírez Aguilar, hemos visto el compromiso de nuestras comunidades que se traduce en hechos, en apoyo y en acompañamiento real y este no es un día cualquiera, es el día en que Chiapas decide si quiere seguir en el pasado o si quiere dar un paso firme hacia un futuro, ¿Queremos un Chiapas donde un niño Tojolabal tenga que olvidar su lengua para poder aspirar a un mejor futuro?, ¿Queremos un Chiapas donde nuestras comunidades sigan esperando justicia mientras otros deciden por ellos?, pues yo no quiero ese Chiapas y sé que ustedes tampoco, nuestro gobernador lo ha dicho con claridad: “Chiapas se construye desde sus pueblos” y eso significa legislar con ellos, no sobre ellos, significa garantizar que sus decisiones tengan fuerza de ley, que sus lenguas se escuchen en las escuelas, en los hospitales, en los tribunales, que sus sistemas normativos sean reconocidos y respetados, este es el momento del cambio, porque no hay democracia sin inclusión, no hay justicia sin reconocimiento y no hay futuro sin nuestras raíces; por eso hoy votemos con conciencia, votemos con memoria, votemos con la certeza de que hoy estamos haciendo lo correcto, porque cuando las futuras generaciones nos pregunten qué hicimos por nuestros pueblos podamos responder con orgullo que caminamos con nuestra gente, que honramos nuestra historia y defendimos su dignidad. Compañeras y compañeros, nuestros pueblos indígenas han resistido por siglos, pero ya no queremos seguir resistiendo, queremos caminar con libertad, con derechos cumplidos, con oportunidades reales para todas y todos, y yo hoy elijo la justicia, elijo la dignidad, elijo un Chiapas más justo, más fuerte y más libre, por eso hagamos esta nuestra lucha y convirtámosla en un compromiso diario, no sólo desde esta tribuna, sino en cada decisión, en cada gestión, en cada espacio donde podamos abrir un camino a un Chiapas con mayor justicia, a equidad y a libertad. Muchas gracias.